

# S. SEBASTIAN Y LA PROVINCIA

## LA SITUACION SANITARIA

### IMPRESIONES

Nosotros, que hemos procurado inculcar en el pueblo la idea de que no debe abandonarse a una exagerada confianza, nos creemos hoy en el caso de recomendarle que vaya adquiriendo la seguridad de que la situación está dominada, por lo menos en la capital.

Sabemos a ciencia cierta que aún quedan en período de curación no pocos casos graves, pero las bajas disminuyen de una manera completamente satisfactoria. La mortalidad de ayer, fué infinitamente menor que la de los días anteriores, y excedió poco de la normal. Marchamos, pues admirablemente bien, y por eso creemos que no conviene abandonarse.

Nuestro querido y particular amigo don Adrián de Loyarte, delegado regio de Primera Enseñanza, está—como suele decirse—bebiendo los vientos por reanudar la vida escolar. Suspira por ver a los chiquillos dentro de la escuela, y todos los días va al Gobierno civil a cerciorarse de la marcha de la epidemia, para supeditar a ella la apertura de las escuelas.

Nos parece altamente plausible la actuación del señor Loyarte y vaya por ella nuestro sincero aplauso, pero con él una pequeña observación.

Fuimos poco ó nada partidarios del cierre de las escuelas, por creer que con un racional plan de trabajos y paseos al aire libre estaban los chicos mucho mejor en la escuela que en casa, donde han tenido que estar reclusos á causa del mal tiempo; pero una vez cerradas, creemos que debe andarse con pies de plomo para volverlas á abrir. No vayamos á malograr con una impaciencia el fruto recogido.

### QUEJAS DEL PUBLICO

El patio de la calle de Moraza, que denunciábamos ayer, nos dió durante el día más quehacer que si tuviéramos que elaborar nosotros las condiciones de la futura paz.

Celebramos conferencias con la dueña del piso y autora de la colocación del toldo, con el jefe de Higiene y Salubridad, señor Vidaur, y con otros vecinos, y de todo ello no sacamos nada en limpio. Sobre si aquello es lícito ó no, hay tan encontradas opiniones que el asunto está nada menos que en el Juzgado. Se habla de venganzas, de insultos, de «la mar» de cosas, y entre todas de una que encontramos sumamente lógica: ¿estaría aquello tan sucio si los vecinos se abstuvieron de tirar basuras sobre el toldo?

En vista de todo lo cual, hemos resuelto inhibirnos.

Hay abusos que tal vez no tengan sanción legal, pero es indudable que la tienen de índole moral y esta sanción está á cargo de la opinión pública.

Cuando la gripe invadió Madrid el mes de Mayo, algunos farmacéuticos desafortunados elevaron de tal modo el precio

de los medicamentos específicos—los tubos de aspirina entre otros—, que el gobernador civil se creyó en la necesidad de poner coto á tanta sordidez y avaricia, obligando á rebajar los precios de las medicinas á una tasa prudencial, teniendo en cuenta las difíciles circunstancias en que se encuentran los señores farmacéuticos para adquirir medicamentos.

Aquellos señores farmacéuticos hicieron escuela y uno de sus discípulos está en San Sebastián. Un señor boticario, aquí establecido en la calle de Moraza, al quedarse las demás farmacias sin aspirina Bayer, ha puesto el precio de ocho pesetas á cada tubo. Hay que advertir que antes de la guerra esos tubos costaban 150 pesetas y hace poco tiempo, en plena guerra, han cobrado los demás farmacéuticos de San Sebastián á 3 y 350 pesetas.

No pedimos á la autoridad que imite á la de Madrid, porque todo será inútil. Nos conformamos con poner esto en conocimiento de la opinión pública, para que ésta sea quien imponga su sanción.

En una carta, tal vez un poco demasiado larga, nos dice un amable comunicante algo que tiene relación con la industria del herraje de animales que se realiza en la calle Beneficencia, y llama la atención acerca de lo peligrosa que resulta por la abundancia de moscas, etcétera, etcétera.

Agobiados ahora por numerosas y justificadísimas quejas, no nos es posible tratarlas con la extensión que merecen, pero estamos haciendo un «stock» de ellas y nos ocuparemos sin dejarlo de la mano, de este importantísimo asunto de la higiene, hasta conseguir que sea una verdad que San Sebastián es la población más limpia y más higiénica de España.

Sirva esto de explicación al denunciante del collejo entre las casas de la calle 31 de Agosto y el cuartel de San Telmo.

### LA COMISION PERMANENTE

La Comisión permanente de la Junta de Sanidad nos envió anoche las siguientes notas:

La situación en la capital sigue mejorando. Las invasiones nuevas son muy pocas y la mortalidad en el día de hoy ha sido más baja que en el resto de los días de la semana.

En la provincia mejora la situación en Alza, Irún, Fuenterrabía, Pasajes, Beasain, Villafranca, Urnieta, Irura, Zumarraga, Placencia, Escoriaza, Moredragón y Berrobi. En los demás pueblos aumenta la epidemia ó permanece estacionaria, siendo muy pocos los que todavía no han registrado ningún caso de gripe.

Se encargarán de la visita de los enfermos de Usúrbil y Aguinaga los doctores Zatarain y Mendizábal, estando ya perfectamente asistidos los enfermos de estas localidades.

## Notas de Rentería

FOR TELEFONO

(De nuestro corresponsal)

Rentería 19, 10'30 n.

Como presumíamos en nuestra crónica anterior, al efectuarse ayer nuevamente el reposo del pan, fueron decomisadas por resultar faltas de peso, las siguientes piezas: veintidós de kilo y medio con mermas de 40 ó 60 gramos; tres de tres kilos procedentes de Pasajes, con mermas de 100 gramos; veintinueve de kilo y medio, procedentes de Fuenterrabía, con falta de más de 100 gramos cada una. Estas últimas piezas constituían toda la remesa de panadería denunciada. Los panes decomisados fueron remitidos al Asilo, donde servirán de alimento á los pobres reclusos en el benéfico establecimiento.

Como detalle curioso merece señalarse el caso de la panadería de Oyarzun, cuyos panes excedían del peso reglamentario. ¡Es tan raro ver eso en estos días!

La cuestión de la leche constituye un verdadero conflicto, motivado en parte por la enfermedad de numerosos «caseros», y

por la exportación que de este artículo se hace á San Sebastián.

Para que sea equitativo el reparto de leche en los mercados, se ha recomendado por la autoridad al vecindario que no adquiriera más de un litro por persona enferma, quedando en libertad el público de «reengancharse» luego si queda remanente del preciado líquido.

De todos modos, no fuera malo que los propietarios de cafés y bares de Rentería imitasen el ejemplo de sus colegas de San Sebastián, absteniéndose de comprar leche para su habitual consumo, con objeto de que sea mayor la cantidad que quede disponible para los enfermos.

En el Cine Familiar se proyectarán mañana, á las tres y media, seis y media y nueve y media, las películas tituladas «El correo del gabinete», en tres partes, y «Recuerdos del colegio», cómic.

Ayer tomó posesión de su cargo de juez de esta villa nuestro particular amigo don Pedro Arriaga, persona muy conocida y estimada en Rentería.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

## TEATRO PRINCIPAL

### COMPANIA DE ZARZUELAS Y COMEDIAS

Funciones para hoy domingo 20 de Octubre de 1918

A las cuatro en punto, LA MARCHA DE CADIZ Y EL ASOMERO DE DAMASCO.

A las seis y tres cuartos, LA BARBA DE CARRILLO.

A las diez en punto, reestreno de LA TEMPESTAD.

La Asociación Ropero de esta villa, ruega por nuestro conducto á todos los pobres que tengan enfermos y necesiten ropas, se presenten el próximo jueves en las Escuelas, donde se les facilitarán las prendas que les sean más necesarias.

## Varietés y películas

En el escenario del Victoria Eugenia aparecieron ayer cinco números de varietés, y la butaca, incluidos los impuestos, costaba una pesetilla. Esto quiere decir que hubo muy numeroso público.

De los cinco números, dos son muy ventajosamente conocidos por nuestro público. «Fred and Merys» son aquellos estupendos ciclistas que, ella en una bicicleta como un primer piso de alta y él en otra verdaderamente miniatura que saca de un bolsillo, hacen proezas. Gustaron, como siempre.

El otro número conocido es el de los bailaristas exóticos «Los Gustinis», que entre cosas de mucha gracia hacen trabajos notabilísimos. Terminaron con la saladísima parodia de la lucha greco-romana. Ovocogados.

De los otros tres números, el más bonito y el más vistoso es el de la pareja de baile Eloisa Carbonell y Negrís. Ella sobre todo es una bailarina «de una vez»; fina, artística y elegante de movimientos. Su pareja le secunda muy bien.

Dos completistas aparecen en el programa: Elsa Mallen, que lo mismo domestica al rey de las selvas—es domadora, como su padre—que subyuga al rey de la creación, como inmediatamente se llaman algunos hombres; es guapetona y canta bien, con voz bonita y con gusto. La otra, María Luisa Picó, también es digna de los aplausos que como á su compañera, le prodigó el público.

Hoy habrá secciones con los cinco números, á las cinco de la tarde y á las siete y diez de la noche.

Mañana lunes, para despedida de todos los artistas se celebrarán dos grandes funciones á las siete y á las diez de la noche, con un selecto y variado repertorio.

En Miramar y en Bellas Artes hubo ayer dos verdaderos estronados. Afortunadamente, el público se ha dado cuenta de que es una tontería el estarse metido en casa y acudió en gran número á los espectáculos.

Se estrenó en Miramar la entretenida comedia en cuatro partes y dos kilómetros de largura «Mimí y los golfos», que obtuvo un éxito, y en Bellas Artes continuaron proyectándose «Los ratones grises».

En ambos cines habrá hoy secciones desde las cuatro de la tarde hasta «el filo de media noche». Los programas van detallados en la sección de Espectáculos.

## DEPURATIVO ZEHENAS

CURA: Maravillosamente Avariada (Sífilis) en todos sus períodos. Afecciones de la piel (Eczemas, Herpes, Urticarias, Forunculosis, etc., etc.). Artritis, Reuma, Gota, Frasco, 5 ptas. Deseo de todas las imitaciones. Exigida la marca registrada ZEHENAS. Venta: Farmacias y droguerías. Depósito: Pérez Martín, Alcalá, 9 Madrid.

## Tejidos - Pieles

Liquidamos todas las existencias á precios asombrosos Gábarinas 80 pesetas; paraguas, 6; medias y calcetas; calcetines á 0'70; enlós pilas 2'50. En breve gran liquidación de calzado. LA BERSAIE. TELEFONO, 233. BELLESGUARDIA, 3.

## A los Saldos de París

Abrigos, trajes, tejidos grates, guantes, terciopelos de lana y seda, pieles, sombreros, volantes, sedas, etc., etc. BOYOLA, 13

## DOLOR DE MUELAS

Calmante seguro

## CANFORINA

FARMACIA DE USABIAS Plaza de Guipúzcoa, número 2

## La epidemia gripal

Se evita, desinfectando la boca con «Caramelos balsámicos Ceparro de eucalipto y pino». Preservan y curan, «catarro», «gripa», «bronquitis» etc. Caja 30 y 60 Cántulos Farmacias y Droguerías y en Easo, 6.

## Ocasión

Para médico, hombre de negocios, y citas ó paseos, se vende automovil DEE LIBET Landulet, 42 HP., en perfecto estado de conservación y funcionando con toda clase de sustitutos. Dirigirse á los Automóviles Americanos, Prim, 12.

## Calzados temporada invierno

Las mejores botas de agua para caballero y niños y los mejores calzados que se fabrican en España para niños, están en Peñafloreda 6. Miles de pares de zapatillas silenciosas á 2'50 par. BERSAIE-ORDIA, 6—SAN SEBASTIAN



## LA SALUD recuperada en la naturaleza

Interesa la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurosténicas, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de sienes y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado é intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predisuestos á la sífilis, á los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consultad nuestro libro sin demora si deseáis recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro podéis indicar la enfermedad que os sufre. Consultad y libro gratis. Pidanse al Instituto Electro-Técnico.—Rambla del Centro, 42, pral., Barcelona (España).

## CALLOS

Juanetes, durezas, desaparecen usando tan solo tres días el patentado UNGUENTO MAGICO. Compré usted hoy mismo un tarrito y se verá curado de tan terrible mal. Depósito en San Sebastián: FARMACIA VILLANUEVA. URBIETA, 33 (frente al Instituto) URDANETA 12